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二零一三年四月十一日  
立法會財務委員會特別會議（運輸） 

運輸及房屋局局長開場發言 
 
主席： 
 
 我今天向各位簡介在新財政年度運輸方面的主要工作。 
 
2. 在大型運輸基建項目方面，西港島線、南港島線（東段）、

觀塘線延線、沙中線及高鐵香港段的建造工程都在進行中，預期於

2014年至2020年期間陸續完工，鐵路網絡將覆蓋全港逾七成人口居

住的地區。 
 
3. 就香港的長遠鐵路發展，我們正就《鐵路發展策略2000》之

檢討及修訂進行第二階段的公眾參與活動，重點探討七個地區性優

化方案的構思。其後，顧問公司會連同去年第一階段有關跨區鐵路

走廊方案的諮詢結果，作出全面分析和整合，預計整項研究會在今

年內完成。 
 
4. 我們正全力推展港珠澳大橋香港境內的工程，包括香港口岸

及接線工程，以及各項本地道路基建項目。 
 
5. 政府現正按照2007年簽訂的《營運協議》，與港鐵公司進行五

年一度的「票價調整機制」檢討，目標是擴大票價調整機制的涵蓋

範圍，以包括港鐵的服務表現和盈利狀況，以及市民的負擔能力。

檢討工作已進入最後階段。 
 
6. 政府在今年2月8日提出了改善過海隧道交通流量分布的公眾

諮詢，三個收費調整方案的目的是把部份使用海底隧道（下稱「紅

隧」）的車輛分流往東區海底隧道。整體來說，三個方案預計可把紅

隧繁忙時段的車龍縮減三至四成，帶來5.2至5.6億元的經濟效益，及

改善路面的空氣質素。 
 
7. 在航空運輸方面，為應付空運需求的增長，政府已原則上批

准了採納三跑道方案。香港機場管理局（下稱「機管局」）現正著

手有關的規劃工作，當中包括進行環境影響評估和方案設計。此後，

政府會就落實三跑道作出最後決定。與此同時，機管局會繼續落實

機場飛行區中場範圍發展計劃，及研究增建額外10個遠方停機位，

以應付中期的空運需求。 
 



擬 稿 

 - 2 -

8.  行政長官在《施政報告》已闡述進一步發展香港成為國際航

運中心，向高增值的航運服務業進發。為邁向這個政策目標，財政

司司長建議投放共一億元成立「海運及空運人才培訓基金」，以繼

續和擴展各項計劃及獎學金，並推行其他新措施，為航運界培育更

多人才。我們會諮詢業界，並會向財務委員會提交撥款申請。當局

正進行《提升香港作為國際航運中心地位》的顧問研究，以及《香

港港口發展策略2030研究》，以更新港口貨運量增長預測，及建議

如何更有效率地使用現有港口設施。還有一項，是有關在青衣西南

興建十號貨櫃碼頭的技術可行性研究。我們會因應研究結果、全球

及本地經濟，香港港口業的表現和持份者意見以決定是否建第十個

貨櫃碼頭。 
 
9.  在物流方面，我們剛於3月28日把位於青衣的第三幅物流用

地推出作公開招標。此外，我們已在屯門西預留十公頃土地，作高

增值物流用途。我們會就有關發展建議進行詳細的交通影響評估，

以確定計劃的可行性，及就評估結果進行地區諮詢。 
 
10.  主席，在此，我想就近日葵涌貨櫃碼頭工潮作一些回應。首

先，特區政府十分關注事件。勞工及福利局張建宗局長正積極推動

調解工作，促成勞資雙方透過對話和溝通，早日達成共識以解決工

潮。運輸及房屋局在這段期間一直與碼頭營運商和業界保持緊密溝

通，掌握貨櫃碼頭及港口的操作情況。短期而言，的確有船公司需

要調整船舶到港的行程，以及貨運有延誤。但我相信，只要我們的

貨櫃碼頭盡快恢復正常運作，對香港經濟長遠的影響應該不大。我

們港口的競爭力有多方面，包括自由港地位、通關便捷，以及多聯

式運輸系統連接內地與世界各地等的優勢。 
 
11.  主席，我和我的同事樂意回答各位議員的提問。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
運輸及房屋局  
2013年4月  


